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修訂本 
 

荃灣區議會第 33/20-21 號文件 
  

二零二零年五月十一日 
環境、衞生及氣候變化委員會會議報告 

 
I. 小型環境改善工程建議及評審機制 

委員討論是否把所有工程建議都列入評分名單中，並認為居民可透過意見收集板就地

區議題發表意見，而委員按照既定程序及規例提出建議工程，支持有關的工程項目列入評

分名單中。另外，委員擔心意見收集板會引起不同意見人士之間的矛盾，按目前情況不支

持把意見收集板列入評分項目。荃灣民政事務處（下稱“民政處”）代表表示，該處會審

視有關工程建議是否符合小型環境工程涵蓋的範圍及目的，以及就技術可行性提供建議。

如有關工程建議不符合小型環境工程的涵蓋範圍，或基於工程建議的目的或技術問題致使

工程不能開展，該處會向建議者提供意見，例如修訂有關工程項目的規模或範圍。如工程

建議可能會影響社區秩序或引發衝突，該處會檢視該工程建議是否符合小型環境工程涵蓋

的範圍及目的。委員會以 14 票支持、0 票反對及 2 票棄權通過臨時動議，“本委員會要求

民政事務總署嚴正按照現行法例執行區議會決定和決議，收回不能建意見板的決定，並要

求民政事務總署署長立即與荃灣區議員會面＂。 
 

II. 要求加速解決荃灣海濱臭味問題 
2. 委員表示有關臭味問題困擾荃灣居民多年，希望部門積極解決問題。環境保護署（下

稱“環保署”）代表表示，該署在資源有限及疫情影響下將繼續加強巡查污染源。渠務署

代表表示，該署會使用較高劑量的氣味控制水凝膠紓緩氣味問題。屋宇署代表表示，在接

獲投訴或轉介後，該署會盡快派員巡查及發出命令；如業主未有跟進，該署便會協助處理

或提出檢控。委員會以 17 票支持、0 票反對及 0 票棄權通過臨時動議，“要求政府立即成

立一個由環保署牽頭的跨部門督導委員會或工作小組，迅速及徹底解決纏繞多年的荃灣海

濱臭味問題，跨部門組織必須由一名首長級人員擔任召集人＂。 
 
III. 綠色殯葬 2020 簡介 
3. 食物環境衞生署（下稱“食環署”）簡介綠色殯葬設施及服務。委員支持有關計劃並

建議政府人員簽署綠色殯葬中央登記名冊以作推廣，並希望了解現時選擇綠色殯葬的人

數，綠色殯葬與骨灰龕位供應是否有關係，以及其他宗教團體是否支持有關計劃。食環署

代表表示，食物及衞生局局長已率先登記綠色殯葬。選擇綠色殯葬與骨灰龕位供應沒有正

式關連。該署鼓勵其他宗教團體於墳場設置紀念花園，現時有佛教墳場已設置紀念花園。 
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IV. 食物環境衞生署轄下公眾街市的「街市管理諮詢委員會」 
4. 加入荃灣區街巿管理諮詢委員會的區議員名單如下： 

街巿名稱 加入荃灣區街巿管理諮詢委員會的區議員 
(1) 楊屋道街巿 陸靈中議員（當區）、黃家華議員及劉志雄議員 
(2) 荃灣街巿 劉肇軒議員（當區）、葛兆源議員及陸靈中議員 
(3) 香車街街巿 陳劍琴議員（當區）、劉卓裕議員及陸靈中議員 
(4) 深井臨時街巿 劉志雄議員（當區）及伍顯龍議員 
(5) 柴灣角熟食市場 易承聰議員（當區）及趙恩來議員 

 
V. 屋苑喉管滲漏引起關注 政府部門應加強監管 以防傳播病毒 
5. 委員認為污水滲漏對居民造成滋擾及健康風險，惟資源有限，部門處理相關個案需

時，因此希望部門採用紅外線熱像分析及微波斷層掃描技術處理滲水個案，以及檢視服務

承諾，以加快處理個案。聯合辦事處（下稱“聯辦處”）代表表示，在接獲滲水舉報後，

該處會於六個工作天內聯絡舉報人，並安排滲水調查及測試，一經確認滲水源，該處便會

發出“妨擾事故通知”勒令業主維修，如業主未能完成維修，該處會向業主提出檢控。此

外，該處會繼續分析有關數據，如發現新技術成效顯著，會安排於不同地區試行。 
 
VI. 要求立即檢視及交代旱季截流器成效，盡快從源頭根治荃灣區臭味問題 
6. 委員對旱季截流器（下稱“截流器”）的成效存疑，認為截流器未有紓緩荃灣區臭味

問題，反而令臭味問題惡化，因此希望部門交代截流器的成效以及各部門可緊密合作以解

決有關問題。渠務署代表表示，截流器屬密封設計，一般不會造成臭味滋擾，該署會派員

巡查以了解有關臭味是否由於食肆非法傾倒污水所致。環保署負責計劃建造及維修截流

器，並於會議後向委員提供有關資料。 
 
VII. 荃灣舊區的環境滋擾問題 
7. 委員表示，荃灣市的舊區出現嚴重環境滋擾問題，包括店舖阻街、貨物長時間放置於

行人通道、廢物堆積及噪音滋擾，希望部門加強巡查及執法，解決有關問題。食環署代表

表示，該署一直打擊非法販賣或違例擴展營業範圍的店舖，有需要時會與香港警務處（下

稱“警務處”）採取聯合行動並就有關非法活動提出檢控。警務處代表表示，除了與食環

署採取聯合行動外，該處會積極處理有關噪音投訴，由於成功檢控需經相關證人證實受到

噪音煩擾，該處希望委員協助呼籲投訴人擔任控方證人。環保署代表表示，該署會繼續監

察噪音滋擾的情況，有關投訴可轉介該署處理，如居民願意開放家居單位以供該署評估噪

音，該署樂意跟進情況。荃灣葵青地政處（下稱“地政處”）代表表示，該處會配合聯合

行動，就違例擴展營業範圍的店舖採取適當的跟進行動。民政處代表表示，該處一直統籌

公眾教育及宣傳運動，包括向有關商戶派發宣傳單張，以加強商戶對有關法例的認識。 
 
VIII. 要求改善老圍一帶廟宇煙香排放問題 
8. 委員表示，老圍村一帶的廟宇排放煙香對附近居民造成困擾，希望部門定期監察及報

告有關香煙排放的情況及採取適切措施，以保障居民的健康。環保署代表表示，如發現廟

宇違反《空氣污染管制條例》，該署會敦促相關廟宇負責人處理及定期妥善維修消減空氣

污染的設施。如委員發現違例情況及收到居民投訴，可以轉介該署跟進。 
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IX. 動議：要求協助區內三無大廈進行消毒工作 
9. 委員表示，荃灣區內多幢“三無大廈”管理情況欠佳，衞生環境惡劣，經常發現樓梯

間堆積雜物及殘留積水，易惹蟲鼠及加劇病毒傳播，因此要求部門盡快改善“三無大廈”

的衞生狀況。民政處代表表示，因應疫情情況，該處為區內“三無大廈”提供一次性大廈

公眾地方清潔服務，以及呼籲居民保持公眾衞生，共同抗疫。由二零一九年年底至今，該

處已為區內二十多幢有需要的舊式樓宇提供有關清潔服務，稍後會繼續分階段為有需要的

大廈提供清潔服務。該處歡迎委員就區內有需要的大廈提供資料，將會按情況優先或加強

為大廈提供清潔服務。委員希望部門協助大廈居民成立互助組織，長遠解決問題。此外，

該處已推行居民聯絡大使計劃，協助居民建立網絡，推廣大廈管理的訊息。委員會以 14
票支持、0 票反對及 0 票棄權通過動議，“要求政府協助荃灣區內三無大廈進行清潔及消

毒工作，以任何有效、可行的措施解決區內三無大廈的衞生問題，以作預防病毒進一步在

區內蔓延及改善區內衞生環境＂。 
 
X. 推行街市非接觸式交易 減低細菌傳播風險 
10. 委員表示，由於街市商販在處理食物後即時接觸現金，以致雙手沾滿細菌並會經現金

交易傳播至買家，因此建議於街市推行無現金交易，以解決衞生問題。食環署代表表示已

向該署總部轉達有關意見，現時該署轄下的公眾街市各樓層均設有公厠及潔淨設施，市民

可於交易後清潔雙手，解決衞生問題。民政處代表表示，如落實有關計劃，該處會盡力協

助推行。委員認為政府可就有關交易的行政費用提供資助或豁免措施，以減低有關成本，

鼓勵商戶選擇電子交易。此外，委員對使用電子交易收集的數據有保留，認為於街市推行

電子交易仍有討論空間。 
 
XI. 要求荃灣各區加強滅蚊 
11. 委員表示，今年的蚊患較去年同期嚴重，詢問本年度荃灣有關蚊患的指數，以及現時

的滅蚊工作詳情。此外，鄉郊地區的渠道斜度不足，導致積水，使蚊患情況更嚴重，希望

部門加強滅蚊工作。食環署代表表示，該署為防蚊及滅蚊工作投放大量資源，現時已於荃

灣區內多個地方放置新型誘蚊器及滅蚊器，該署會繼續採取滅蚊措施。康樂及文化事務署

（下稱“康文署”）代表表示，該署一直於荃灣區內康樂場地進行蚊蟲防治工作，包括每

日清潔場地、定期修剪過度生長的植物、噴灑防蚊油，以及安排承辦商進行滅蚊等。同時，

該署已加強滅蚊工作，並會繼續監察轄下場地的蚊患情況及不時作出檢討。建築署代表表

示，該署會檢視有關渠道的設計，渠道出現積水通常是由於淤泥及垃圾積聚所致，該署會

通知有關部門清理並主動跟進。如發現渠道出現裂痕，該署會盡早修補。地政處代表表示，

該處與食環署緊密合作，亦會定期巡查區內轄下已圍封的政府土地，安排定期剪草及噴灑

蚊油的工作。同時，該署會提醒有關部門加強其管理範圍內土地的滅蚊工作。 
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XII. 有關馬灣鄉事會路未開放之公廁情況及其漏出污水問題 
12. 委員表示由於居民反對，位於馬灣鄉事會路的公廁一直未有開放予公眾使用。該公廁

每月都出現污水因倒灌而流出公廁外的問題，並有市民於該公廁附近隨處便溺，造成衞生

問題。委員希望了解該公廁會否改建，而部門會否興建另一個公廁，以及如何處理污水因

倒灌而流出公廁外的問題。食環署代表表示，由於居民反對，因此一直未有開放該公廁。

馬灣大部分土地屬私人土地，目前難以在馬灣的政府土地興建公廁並得到居民支持。建築

署代表表示，污水是由於公厠上游排出油污所致，該署已透過地政處通知食環署留意有關

情況。該署亦會視察有關渠道的結構，檢視有關設計會否容易導致公廁淤塞。地政處代表

表示，該處收到有關團體提出短期租約的申請，現時待有關團體向規劃署申請改變土地用

途獲批後，該處便會繼續處理有關個案。 
 
XIII. 要求改善深井排污處理 
13. 委員表示，深井村路旁的明渠經常淤塞，發出惡臭，影響居民健康。每逢雨季，更導

致水浸，污染環境。渠務署代表表示，如市民有需要把室內污水渠接駁至公共污水收集系

統，該署樂意提供資料及技術協助。在沒有設置公共污水收集系統的地點，業主需自行採

取相關部門接納的方法以接駁室內污水渠；如因室內污水渠接駁不當而引起環境污染問

題，相關部門會向有關業主採取執法行動及提出檢控，而該些地點的明渠維修保養工作由

民政處負責。食環署代表表示，該署會於雨季前加強巡查及清理村內渠道，避免淤塞。地

政處代表表示，由於清理明渠不屬於該處的職能範圍，該處已轉介食環署協助處理。民政

處代表表示，該處定期清理渠道，食環署則協助路面清潔。由於深井村的明渠已設渠蓋，

渠道一般不會積聚雜物，該處會定期跟進及清理雜物。 
 
XIV. 其他事項 
14. 委員認為環保署提交的氣味評估報告未能反映有關情況，希望該署交代是否已使用新

技術量度有關臭味，以及增加量度有關臭味的地點。此外，委員希望民航處提交的飛機噪

音數據納入委員會的資料文件中。 
 
 
 
荃灣區議會秘書處 
二零二零年五月二十二日 

 


